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Welatê Me - عبدالباسط حمو: «كانت رؤیتنا سباقة واثبت التاریخ والثورة
الیوم بإن خطابنا كان متقدماً على اقراننا من الاحزاب الكردیة»
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  اجرى الحوار : هوزان أمین
 

عبد الباسط حمو سیاسي كردي معروف وهو احد مؤسسي حزب یكیتي الكردي في سوریا عام
1993 ، معروف بحنكته الدبلوماسیة ، ونشاطه الدؤوب ، غادر سوریا متوجها الى اوربا عنوة ،

بسبب الملاحقات الامنیة المتكررة له ، فالغربة ومآسیها لم تستطع النیل من عزیمته بل زادته
اصراراً على المثابرة والسیر في طریق السیاسة والعمل النضالي وقام بقیادة العدید من المظاهرات

 

والاعتصامات امام مباني المنظمات الدولیة ، لفضح اعمال واجرام النظام البعثي في سوریا .
وهو حالیاً مسؤول الاعلام والعلاقات وعضو الهیئة الاداریة في حزب یكیتي الكردستاني ، وحزبه
فصیل كردي دیمقراطي لیبرالي یؤمن بنظام المؤسسات ، ویرفض نظام المركزیة الحزبیة ، ویؤمن

بجیل الشباب ونضال المرأة الكردیة ،  ویطالب بالتغییر واسقاط الدكتاتوریات .

 

 

وعلى الرغم من كل ما قیل عنه ولا یزال یقال انه اخترق صفوف حزب یكیتي وعمل انشقاق في صفوف الحزب ، حیث استقل مع
رفاقه في اوربا واسس حزب یكیتي الكردستاني وطرح الفیدرالیة كحل للقضیة الكردیة في سوریا ، وغیر اسم منظمته من یكیتي
الكردي الى الكردستاني ، وشارك مع حزبه في الثورة السوریة ، لانهم یؤمنون بالشراكة في وطن واحد  ،كان في زیارة عمل
سیاسي الى اقلیم كردستان والتقینا به واجرینا معه الحوار الحصري لجریدة التآخي وتحدث لنا  حول مختلف المسائل المتعلقة

 

بالاوضاع في سوریا والحركة الكردیة ومستقبل سوریا .
 

 

- نرحب بك في البدایة ونتمنى ان تحدثنا عن اسباب زیارتك الى اقلیم كردستان  ؟
 

- اشكركم بدوري على استضافتكم لنا واجراء هذه المقابلة في دهوك، طبعاً نحن كحزب یكیتي الكردستاني جئنا الى هنا مع وفد
من مجموعة رفاق من حزب الیكیتي ، وفي جعبتنا عدة اهداف او مشاریع ، اولاً لاجل عقد عدة لقاءات، وبشكل خاص اقامة
علاقات مع حكومة اقلیم كردستان ، وشرح قضیتنا كحزب یكیتي الكردستاني ، وكذلك عقد اللقاءات مع الاحزاب الكردستانیة

الاخرى ومن بینها احزاب كردیة من سوریا ، بالطبع نحن جزء من المجلس الوطني الكردي ، ما یهم المجلس الوطني یهمنا ایضاً
نحن كحزب یكیتي الكردستاني ، بالاضافة الى تعزیز او انشاء منظمتنا بشكل مؤسساتي في كردستان العراق ، لاننا نرى كردستان

العراق السند والعمود الاساسي لانطلاقتنا نحو كردستان سوریا ،وهولیر اصبحت مركز القرار السیاسي الكردي في الشرق
الاوسط ، جئنا الى هولیر لنطرح مشروعنا السیاسي للاخوة في الحزب الدیمقراطي الكردستاني الى فخامة الرئیس مسعود

البارزاني ، لان المرحلة القادمة تتطلب جهود وطاقات شابة ، وكوننا حزب شبابي كردي ، كان مشروعنا السیاسي الكردي متقدما
على الاحزاب الاخرى من حیث المفهوم الكردستاني والخطاب الكردي ، وكان دورنا اساسیاً في الثورة السوریة ، كحزب سیاسي
كردي من ناحیة المشاركة في المؤتمرات التي كانت تعقد حول سوریا وكذلك في الاعلام ، ان هذه الحقائق غائبة عن اخواننا في
الحزب الدیمقراطي ومكتب رئاسة الاقلیم، لاننا لم نكن من الاحزاب التي دعیت الى مؤتمر هولیر ، كنا ننضوي تحت المیثاق

الوطني لاتحاد القوى الدیمقراطیة ولكن بعد خطاب الرئیس مسعود البارزاني وندائه لاجل توحید الصف الكردي ، استجبنا لهذا
النداء وارتأینا بان الوحدة الكردیة بدایة انطلاقتنا من اجل انتزاع حقوقنا ، وبدون الوحدة لا یمكن ان یفرض الكرد اجندتهم على

المعارضة السوریة وایضاً على دول الجوار ، لان القضیة السوریة وثورتها اصبحت ملعباً دولیاً ، والكرد باتوا عنصراً اساسیاً في

 

هذه المعادلة .
 

- انتم اول من طرحتم قضیة الفیدرالیة في سوریا ، وایضاً انتم طرحتم قضیة كردستانیة كردستان سوریا ، بالرغم من انكم
واجهتم مشاكل ومعوقات من خلال طرحكم ، ونجد الیوم اغلب الاحزاب الكردیة تطالب بالفیدرالیة ؟
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- نعم نعتنا العدید من الاحزاب الكردیة آنذاك على اننا مجموعة مغامرة ، ولكن كانت رؤتنا سباقة واثبت التاریخ والثورة الیوم بإن
خطابنا كان متقدماً على اقراننا من الاحزاب الكردیة ، لاننا ننطلق من حقیقة ومفهوم البعد القومي للشعب الكردي في سوریا ،

وایضاً البعد الوطني ، لاننا على ارض هي جزء من كردستان ، على غرار الاحزاب في كردستان ایران وتركیا والعراق ، لماذا
یقترن اسمنا بالكردي فقط في كردستان سوریا ؟ ما دام اننا نقول هناك اربع اجزاء كردیة ومن بینها كردستان سوریا ، هذا یدل
على اننا نؤمن بوجود كردستان سوریا، وبما ان سوریا تتألف من عدة قومیات ومكونات فیكون الحل الامثل هو الفیدرالیة ضمن
حدود سوریا ، مثل ما حصل في كردستان العراق ، وكذلك مثلما قبل الاحزاب الكردیة في كردستان ایران بتبني الفیدرالیة ، لان
القضیة الكردیة خاصة بعد اقامة حكومة اقلیم كردستان،  اصبحت قضیة دولیة ولیست اقلیمیة فحسب ، فنحن الكرد ایضاً بات
بعدنا الدولي كبیراً ، لذلك لم نعد نتطلع الى دمشق ، بل اصبحت لدینا قوى ساندة وداعمة سواء في اربیل او دیاربكر او مهاباد
ونشكل جمیعاً عامل قوة في هذه المنطقة فهذه كانت قراءتنا ، واردنا تجاوز تلك النظرة الدونیة التي كنا ننظر بها على انفسنا ،

والقضیة لم تعد محصورة في الجبال والسلاح بل اصبحت هناك وسائل اخرى للنضال مثل الانترنیت والتكنولوجیا الحدیثة
والشعب الكردي في سوریا غني في هذا المجال ویملك الكفاءات لتحقیق هذا الهدف وایصال صوته للعالم .

 

- ماهي الاستنتاجات التي نتجت عن تلك المشاورات والعلاقات التي عقدتموها مع الاحزاب والقوى الكردستانیة ؟
 

- في البدایة التقینا مع الحزب الدیمقراطي الكردي في سوریا ولمسنا ایجابیة في التعامل ، وكذلك التقینا مع الدكتور حمید دربندي
مسؤول الملف الكردي السوري ، وكذلك مسؤول العلاقات في الحزب الدیمقراطي الكردستاني السید كمال كركوكي، وایضاً قدمنا
في هذا الصدد رسالة الى الاخ مسعود البارزاني ، طرحنا فیها وجهة نظرنا كفصیل شبابي ، یملك طاقة ورؤیة شبابیة ، وكذلك

بیننا رؤیتنا لمستقبل سوریا وما بعد سقوط  بشار الاسد ، واكدنا على مسألة اعداد انفسنا قبل فوات الاوان ، وعلى بذل جهود كبیرة
قبل السقوط وقبل حصول تراكمات لا نستطیع مجابهتها آنذاك، ونرجوا ان یكون هناك تجاوب ولقاء مباشر معنا حتى نستطیع ان
نشرح ما في صدورنا ، لان هناك العدید من الاقاویل حول حزب یكیتي الكردستاني ، ولا تصل الحقیقة كما هي الى الاخوة في

الحزب الدیمقراطي الكردستاني .
 

- بعد توقیع وثیقة اربیل وتشكیل هیئة كردیة علیا ، یمثل فصیلین رئیسیین من المجلس الوطني الكردي ومجلس شعب غرب
كردستان ، كیف تنظرون الى هذه الهیئة ومدى استجابتها لمطالب الشعب داخل سوریا ، وهل هي قادرة على تلبیة طموحات

الشعب هناك .؟
 

- اتفاق هولیر هو اتفاق تاریخي ، لانها وقعت برعایة الرئیس مسعود البارزاني وهذا ما یریح الشعب الكردي ، وان توحد
المجلسین هو شيء ایجابي ولكن ما نأمل ان یترجم هذه الاتفاقیة على ارض الواقع ، وان لا یكون بغایات تكتیكیة او حزبیة ضیقة ،

ویجب ان یكون الهدف القومي فوق الاهداف الحزبیة ، والقضیة الكردیة بحاجة الى وحدة الصف والى اكثر من اتفاقیة ، وهذه
بدایة جیدة ونباركها ، والطرفین اصبح عارفاً بأنه كل جبهة لوحده لا یمكنه تحقیق مطالب شعبه ، ولا یمكن تحقیق ذلك إلا بالوحدة
المتماسكة ، والمسؤولیة تقع على عاتق الجمیع وعلینا نحن ایضاً ، واي فشل سوف ینعكس على الجمیع ، فكل حزب سفینة ونجتمع

جمیعاً في باخرة واحدة ، ویواجه الباخرة امواج متلاطمة لا یمكن الوقوف امامها بدون وحدة متماسكة ، لهذا یجب تجاوز
الاجندات الحزبیة والاطر الحزبیة الضیقة ، فیجب علینا عدم اضاعة هذه الفرصة التاریخیة .

 

- البعض من القوى والدول یشككون حتى الآن في مشاركة الكرد بالثورة السوریة ، ویقولون انهم غیر منخرطین فیها ، ولم
یندمجوا مع المجلس الوطني السوري ، ویتهمون الكرد بأن لهم اجندات وخطط اخرى ، بعد اللقاءات التي جرت بین المجلس
الوطني السوري والمجلس الوطني الكردي ، نجد ان هناك محاولات للضغط على الكرد من اجل الدخول الى المجلس الوطني

السوري بالرغم عنهم ، مع عدم قبول جمیع طلباتهم ما رأیك في هذا الامر ؟
 

- نحن كنا مشاركین مع المجلس وفي جمیع مؤتمرات المعارضة السوریة ، ابتداءً بانطالیة وانتهائاً بمؤتمر القاهرة الاخیر ، حتى
كنا اعضاء في مؤتمر تونس ایضاً ، وفي مؤتمر الانقاذ ایضاً ، والشعب السوري شارك في الثورة منذ البدایة والمظاهرة الثانیة

التي قامت كانت في عامودا والقامشلي بعد درعا ، والمظاهرة لم تتوقف في كافة المنطقة الكردیة ، في دیریك والقامشلي وعفرین
وكوباني ..الخ وكانت الشعارات التي ترفع نفس الشعارات الثورة السوریة ونفس شعارات درعا وادلب وحمص ، وكانت الدعم

والسند لاخواننا في دیرالزور ودرعا ، ربما هناك فرق من حیث سقوط الشهداء في المناطق الكردیة ، وهذا لا یعني اننا لم نشارك
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في الثورة ، هذه رؤیة عنصریة قاصرة من جانب البعض ، والذین ینظرون الى الثورة كانها استبدال شخص بشخص، ولكن
رؤیتنا تختلف فهي تغییر فكر والمنظمة الامنیة واعادة بناء سوریا من جدید ، وما اللقاء الذي عقد في اربیل بین وزیر خارجیة

تركیا والمجلس الوطني الكردي ، دلیل على ان تركیا فهمت بان القضیة الكردیة هي قضیة اساسیة ، ولا یمكن تجاوزها، والاتراك
یعرفون التاریخ ولهم قراءاتهم للشرق الاوسط ، وانا ارى بان التنسیق والتعاون مع المجلس الوطني السوري شيء جید ولكن لا
ارى بان الانضمام الیها شيء ایجابي لانه هناك اشكال من المعارضة ، والمجلس الوطني لا یعبر عن المعارضة السوریة بجمیع
مكوناتها ، والمجلس الوطني جزء من المعارضة ، وهو متقدم في خطابه عن غیره حول القضیة الكردیة ، ورؤیتهم تلك جاءت
نتیجة مشاركة الاحزاب الكردیة التي شاركت معهم والتنسیقیات الشبابیة ، وتوحدت الرؤیة الیوم من قبل جمیع القوى والاحزاب
الكردیة بضرورة اسقاط نظام بشار الاسد ، وتأمین حقوق الشعب الكردي الدستوریة وفق المواثیق والعهود الدولیة وهو الفیدرالیة
لكافة سوریا، والكرد هم جزء اساسي في هذه الدولة السوریة اللامركزیة ، وبات بعض المثقفین العرب امثال صادق جلال العظم
یقبلون ذلك وهم بدورهم یطرحونها على انها الحل الامثل ، والكرد متقدمون في قراءتهم لسوریا المستقبل ، وسیقتنع اغلب المثقفین

العرب بهذه الرؤیة .
 

- كیف ترى مستقبل سوریا حسب وجهة نظرك ، سوریا الى این یتجه ؟
 

- معركة الثورة السوریة سوف تكون طویلة ، ولن تنتهي بسهولة ، والسبب تداخلات الاجندات القوى الاقلیمیة والدولیة ، وسوریا
مؤلفة من مكونات وشعوب مختلفة ، وهناك محاور دولیة ، والنظام یستفید ویحتمي بها ، ونحن مع سقوط النظام وسنكون

المستفیدین الاوائل ، لان الشعب الكردي عانى من هذا النظام اكثر من غیره ، والمعركة ستطول ، ویجب علینا ان نكون على
مستوى تلك المعركة ، لان هناك من یحاول دك الاسفین بین الكرد انفسهم وبینهم وبین المكونات الاخرى سواء من الاخوة العرب
وغیرهم ودفعهم الى الاقتتال الداخلي ، والقضیة الكردیة سوف تكون صمام الامان ، وخاصة یجب الالتفاف على موقف الرئیس

البارزاني ، وان حل القضیة الكردیة في سوریا هو مفتاح الحل لقضیة كردستان ، وهو العامل المساعد لاعلان دولة كردیة ،
والكرد في سوریا قدموا تضحیات كبیرة للقضیة الكردیة في كردستان الشمالیة وایضاً من اجل جنوب كردستان .
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